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PERIODISTA: ... (MIEDO A LOS AVIONES) 

 

S.E.: No, la verdad es que no le tengo miedo a los aviones. Desde la década del 60, que 

me tocó volar una vez al Sur en un avión que no tenía nada, salvo radio, pero era radio 

para escuchar música, nada más, no para comunicarse. Se cerró el cielo y tuvimos que 

llegar a un lugar que no sabíamos cuál era. Después resultó que era la ciudad de Los 

Lagos, de manera que desde ese tiempo estamos volando. 

 

PERIODISTA: ... (FERIA) 

 

S.E.: Muy positivo el poder trabajar con todos los amigos y amigas, todos chilenos y 

chilenas, en el esfuerzo de sacar un país adelante. Ahora acá, en esta Feria Internacional 

del Aire y del Espacio, creo que reúne a tantos y a tantas, y como dijo el ministro, es un 

ejemplo al conocimiento y a la capacidad e inventiva del ser humano. Muy contento de 

estar acá. 

 

PERIODISTA: ¿Usted cuando se sube a los aviones...? 

 

S.E.: A ver, excúseme, yo encantado, usted me invita y vamos al programa, la próxima 

vez hablamos desde el estudio. Muchas gracias por su invitación. 

 

PERIODISTA: ... 

 

S.E.: Quiero agradecerles, en primer lugar, la paciencia que ustedes han tenido. De una 

manera muy breve quiero simplemente señalar mi tremenda satisfacción por lo que se 

ha logrado en esta Fidae 2000, lo que significa del punto de vista del país, del punto de 

vista de la interrelación que hay entre el desarrollo de Chile y el desarrollo de lo que ha 

sido esta Feria. Al mismo tiempo, por qué no decirlo, el que aquí estamos en presencia 

de un tremendo desarrollo del conocimiento del ser humano y cómo nos relacionamos 

con el espacio. 

 

Leí hace poco que algunos astrónomos recientemente están hablando de una nueva 

teoría, que ya no se habla del Universo, sino que sostienen que más allá de Universo 

que nosotros conocemos habría muchos otros Universos y están hablando de un 

Multiverso. Eso nos presenta un tremendo desafío. Todavía no conocemos bien el 

Universo y alguien habla que hay muchos otros Universos que no conocemos. 

 

Aquí, esta Fuerza Aérea ha sido capaz de generar un espacio como éste para interactuar 

en el ámbito de los conocimientos, de la tecnología, de las ciencias y también del 

comercio. Por lo tanto, creemos que el desarrollo que tiene esta Feria, la más importante 

de América Latina, habla muy bien de la capacidad que tenemos como país.  

 

Lo único que quiero, para concluir, es señalar la satisfacción por el desafío de lo que se 

ha logrado en estos 20 años y lo que esperemos que se pueda lograr en las próximas 

Ferias. 

 

PERIODISTA: ¿Qué le parecen estos aviones…? 



 

S.E.: ¿Qué le puedo decir? Fue una mirada, ni siquiera a vuelo de pájaro, ¿verdad?, fue 

a paso de peatón. 

 

PERIODISTA: Esa fue su primera actividad, saludar a las tripulaciones de los aviones 

que están en competencia del proyecto Caza-2000. ¿Podría esperarse pronto una 

decisión sobre el nuevo avión de combate de la Fuerza Aérea? 

 

S.E.: Bueno, ese es un tema que, como le explicaba al General Ríos y a los generales de 

la Fuerza Aérea, tenemos que estudiar con cierta tranquilidad todavía. No tengo plazos. 

 

PERIODISTA: ¿...el ranking técnico entre todas las Fuerzas Aéreas o van a 

empezar....otros...? 

 

S.E.: Aprendí en el Ministerio de Obras Públicas que sobre ese tipo de licitaciones no se 

debe hablar anticipadamente, se debe hablar al final, una vez que se toma la decisión y 

quiero seguir esa política.  

 

PERIODISTA: ¿...el equilibrio militar que hay en la región? 

 

S.E.: Bueno, en primer lugar, es muy importante ver que acá hay una política muy 

transparente desde el punto de vista de lo que tenemos, lo que somos, nuestras 

capacidades bélicas en el ámbito de la Defensa. Usted tiene acá a los representantes y 

los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Aéreas de los principales países de la región. 

Como he señalado en más de una oportunidad, si tenemos una buena política de 

distensión, desde el punto de vista de lo que hacen nuestros Ministerios de Relaciones 

Exteriores, podemos también entonces definir una política de Defensa en donde haya 

más elementos que nos unen para actuar unidos frente a un mundo de otras 

características. Creo que ese es el tema hoy, cómo hacemos una puesta al día a una 

realidad estratégica militar distinta. Y esa tarea estratégica militar distinta está 

determinada por los cambios que se han producido en el escenario internacional.  

 

Chile, al igual que el resto de los países de América Latina, estaba acostumbrado a 

actuar ¿cómo?, en un juego de equilibrios entre las grandes potencias. Eso se ha 

modificado sustancialmente. Entonces, allí hay un tema muy esencial para debatir entre 

nuestras distintas Fuerzas Armadas. Gracias. 


